

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Elche, un mes 0.25 pesetas.
Número suelto 5 cents.

LA LIBERTAD

SEMANARIO POLITICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
En correspondencia a la Redaccion
Anuncios y comunicados a
precios convencionales.

RECUERDOS Y ENSEÑANZAS

Presenta «La Libertad» como inverosímil, la amistad que mantienen algunas personas que en otras épocas estuvieron distanciadas y ofrece los casos que cita, no para criticar imparcialmente hechos públicos, investigando sus causas ó estudiando sus consecuencias, sino con la intención de producir molestias y restar simpatías, sin pensar que el otorgamiento de afectos no está en su mano y que en otros casos que vamos a ofrecerle nosotros, es donde más absurdos puede estudiar por los descálabros que sufrió la lógica y el buen sentido.

Bastará por ahora con un triunvirato de casos sobradamente elocuentes, en crédito de amistad inverosímil.

Era muy estrecha, mejor diríamos íntima desde edad infantil, la amistad entre don Manuel Gómez Valdivia y D. Manuel Pomares Ceva, al extremo de determinar entre ellos tal unanimidad de pareceres y de gustos, que los dos se dedicaron al estudio de idéntica carrera, juntos vivían en la misma casa de huéspedes durante la época estudiantil, la indumentaria de los dos era igual en tonos de color y en forma que siempre era la del último figurín, por que el refinamiento y la esquisitez eran idénticos y hasta para que la igualdad de gustos é inclinaciones tuviera el sello de la perfección más apetecible, ambos Manueles, por algún tiempo, mostraron las mismas inclinaciones, á cierto sport, que después abandonaron.

Corrió el tiempo, aquellos jóvenes se hicieron hombres y al formar parte en la sociedad ilícitana, cada uno de ellos tuvo [que someterse á las exigencias de sus familias, formando el primero en el campo conservador y el segundo en el liberal, por que los respectivos padres tenían arraigo y preponderancia en dichos partidos políticos.

Sucedió á partir de entonces lo que era natural que sucediera, pues en aquella etapa de enconada lucha política, los nuevos elementos no pudieron permanecer inactivos é indiferentes y solidarizándose con los antiguos de las agrupaciones del turno, dieron albergue en sus candorosos corazones á las mezquindades que engendra el pestilente lodazal de la política y en pugna recia se aprestaron al combate en tales términos, que el mismo día que abandonó el poder el señor Pomares, apenas traspasó la

puerta del salón Capitular, fué agredido por su antiguo é inseparable amigo del alma señor Gómez, dándole un palo en mitad de la frente, hazaña que no pudo tener repetición, por haberse refugiado el agredido en las oficinas del Juzgado.

Han pasado algunos años y el lesionado olvidando la ofensa y el agravio, no ha tenido inconveniente de formar en política al lado de su ofensor y recibir prebendas de sus manos como la administración de los bienes del Vínculo del Doctor Caro, habiéndose intentado por el jefe no ha mucho, recompensar las bondades del sometido, con un beneficio eclesiástico que no pudo conseguirse, aunque se adquirieron los testimoniales de los méritos y servicios del interesado.

No es este un caso típico de inverosímil ó convencional amistad, más raro aun de los que presenta «La Libertad» á la consideración de sus lectores?

En 1911 como consecuencia de enconos de la política, fué procesado por el Juzgado D. Vicente Sansano, en causa que se le atribuía haber dado aplicación ilegal á fondos del Ayuntamiento para obsequiar á unos marinos extranjeros que visitaron la población y por aquella época, también fué procesado el mismo Sansano por los Tribunales militares como reo de insultos á la fuerza armada, proferidos en un mitin.

Entonces mandaba el señor Gómez y no obstante la magnitud de las ofensas, éste cuenta entre el pelotón de sus adeptos al propio Sansano, proporcionándose ambos íntima satisfacción manteniendo estrecha amistad, aunque ofrezcan el espectáculo de un afecto inexplicable, cuando se les vé pasear juntos por las calles del pueblo, como camaradas del mismo partido político.

Por aquella misma época, D. José Vives que con Sansano eran los caudillos del movimiento anticaciquil contra la política del señor Gómez, fué insultado, abofeteado y hasta víctima de un atentado y no obstante, ahora visita á diario el señor Vives la morada de don Manuel, ha salido á esperarle al tren al regreso de los viajes presidenciales y hasta se asegura que por mediación ó influencia de este disfruta la representación de una sociedad de seguros de incendios, á la que contrasta del riesgo el templo de Santa María y el Palacio episco-

pal y sin embargo, el pueblo presencia como otro caso de amistad inexplicable, que atestigua el paseo casi cotidiano de ambos señores, con los brazos entrelazados, para denotar el gusto y complacencia con que hacen exhibiciones públicas, que podrán acusar un estado de íntima y cordial amistad, pero que pugna abiertamente con el recuerdo del abismo que antes les separó.

Estos tres casos que en la patología política tendrán de seguro el nombre de una enfermedad, que nosotros no nos atrevemos á diagnosticar, pero los ofrecemos á la consideración pública para que establezca comparaciones entre hechos que se presentan como vituperables y otros que á la hora de ahora estarán juzgados por la opinión, tal vez con una calificación que pudiera resultar poco envidiable para los que actuaron en su realización.

Continua recomendándose el depurativo GUIXOT para corregir indigestiones de atra-sos.

Un caso de austeridad Vivista

La Cooperativa, los cobradores y otros excesos.—LES CARTETES Y ELS CONILLETES.—No es el corresponsal de «El Día».—Más listos que Marx.

Ya se sabe que el socialismo local, como organizado y dirigido por el Sr. Vives, no puede ser sino escuela de austeridad y buenas costumbres.

Podríamos citar innumerables casos de probidad que ponen de relieve las apreciables cualidades personales de muchos compañeros.

A estos se les ha educado con una orientación altruista que tira de espaldas.

Cuando la fenecida Cooperativa, el desinterés llegó al rojo blanco.

—Este jamón para tí. Aquel chorizo para tal otro. Carga tú con ese salchichón despreciable. ¡Que todos de todos, y la propiedad es una cochinería!

Pues con motivo de la recaudación de cuotas, hubo cobrador que se enfadó seriamente á la hora de ajustar cuentas:

—¡Como se entiende! Tratais de coartar mi libertad, burgueses! ¡Reaccionarios!

Y se fugó con los fondos.

Viene esto á cuento del admirable y nuevo comercio que en plena Cuatro Esquinas ejercen semanalmente los respetables cofrades Farfa y Pepe el Ric, con el beneplácito, claro está, de las Autoridades.

Los referidos y reputados compañeros, que están á punto de romper todo lazo común con «El Socialista», de Madrid, por las campañas de este colega contra el juego, han ideado un maravilloso mecanismo conocido con el nombre de les cartetes y els conillets.

Dentro del círculo que forman una serie de casillas de cartón numeradas, y rodeado por un obstáculo rectangular, se agazapa un conejillo de Indias, al que sus ingeniosos dueños llaman Manolito, pero que, según hemos comprobado dirigiéndole frases alusivas, no es, ni con aquel tiene parentesco, el insignificante corresponsal de «El Día».

Una multitud, en la que hemos divisado repetidamente, la conocida silueta del «tonto de defora», rodea el aparato y adquiere por módico precio, diez, veinte, cuarenta cartetes.

Se hace un silencio sepulcral. El conejillo, desaparecido el obstáculo, recorre presuroso el círculo, refugiándose en la casilla de su antojo, y recordando en el trayecto la actitud brava y gallarda del leader en la celeberrima controversia.

Se oye una exclamación jubilosa, y el agraciado con la carteta de la suerte, recibe de las manos callosas y endurecidas por el trabajo, el regalo correspondiente: un paquete de ataos, el retrato de Espinilla, un mechón de Vives.

Y se repite el juego. Y así laboran los respetables compañeros Farfa y Pepe el Ric por la desaparición de la propiedad.... ajena, de un modo que no soñó Marx, sin efusión de sangre ni sanción penal.

La libertad de «La Libertad»

Protestar de campañas personales desde las columnas de un periódico, donde todo desenfreno verbal ha tenido su asiento, podrá parecer paradójico á los ojos de los que no hayan seguido al detalle, las idas y venidas, las vueltas y revueltas, los saltos y equilibrios, de esa infortunada hoja de papel que vé la luz pública semanalmente para dar noticias de la marrana de Tarrega y servir de alimento espiritual á los, desgraciadamente número-

sos, analizados que quedan en Elche todavía.

A los que siguen, por mero pasatiempo y curiosidad sus enrevesadas insinuosidades, tan parecidas al andar vacilante é indeciso de su principal inspirador, no les habrá llamado la atención que proteste hoy de personalismos, quien vivió ayer de ellos exclusivamente, y sin ellos, no podrá vivir mañana. Protestar «La Libertad» de tales campañas, equivale á mentar la soga en casa del ahorcado, á pedir conciencia quien tuvo la suya verde, y á morir por la boca del pez.

Porque, vamos á cuentas. ¿Que sería hoy de esa «libertad» presa, sin esas campañas difamatorias que por más de siete años han venido escandalizando á la opinión ilicitaná, sin otra variedad que la del nombre de la persona víctima de sus iras? ¿Se considera hoy esa esclavizada «libertad» con capacidad suficiente para interesar á la opinión ilicitaná con artículos inspirados por la urbanidad y el comedimiento? ¿Cree posible haber reunido bajo su bandera los instintos más egoístas, sin haber servido por espacio de varios años, el pasto adecuado á esos instintos?

La historia de un periódico popular, la de un caudillaje popular, al uso del país, es de fácil práctica, y conocida por todos. Redúcese á emplear á diestro y siniestro, con sin igual frescura todos los desenfrenos y todas las estridencias, para cotizar después en el mercado político al grupo de fanatizados, que á fuerza de halagar pasiones, se ha conseguido obtener. También hay quien, sobre cotizar al grupo se cotiza así mismo, y tal como se alquila un carruaje, alquila su pluma ó palabra para campañas esencial y exclusivamente difamatorias. En otros países suelen pagarse caras las defenciones hechas á la causa del pueblo. En este, no tanto, porque no hay escuelas útiles como fuera de desear.

¿Querrá decirnos el colega... liberal á que debe relativamente larga vida? A sus campañas de escándalo, exclusivamente, contestaríamos nosotros. Ya sabemos que el colega contestaría la pregunta batiendo el socorrido parche del bien del pueblo. Pero eso, en sus labios, es una frase vacía de sentido que toca ya en los lindes del ridículo. No hay más que recordar la hojita que «La Libertad» se sirvió publicar en vísperas de las últimas elecciones municipales. Su programa consistía en aumentar la recaudación municipal en muchos miles de pesetas, llevando los arbitrios municipales por su honrado sistema de administración, al siguiente día de la elección, y para justificar una prueba de la jornada, «La Libertad» tuvo que hacerse liberal, y manifestó en descargo de la nueva postura, que el partido liberal había aceptado, había hecho suyo, todo el programa contenido en aquella célebre hojita.

Y es siquiera un programa, eso que el partido liberal está desarrollando? Verde y todo, dirijámonos á la conciencia de «La Libertad». ¿Que piensa «La Libertad» de los buenos tiempos, en su conciencia, de todos los rracones de esa administración? Muchas cosas seguramente piensa, pero muy pocas puede decir, que este pez, tan parlanchín y

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: Pesetas 10.000.000 RESERVA: Pesetas 1.600.000
CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 12

descarado en sus mocedades, había de morir por la boca. Y ahí queda aquel valiente periódico popular, horror de los caciques, convertido en pequeño instrumento caciquil, por obra y gracia de una vanidad mal reprimida, que ha venido á la postre á conformarse con el anticuado é inocente *estic en el partit*. Pero no íbamos, Libertad encarceldada, á acabar con los partidos y á encauzar la administración en todas partes, en el Ayuntamiento, en la Comunidad...? Y por qué cauces vamos ahora? Triste sino el tuyo que oficiando de botafumeiro, has de aplaudir cien veces la misma cosa, ya que no encuentras cien cosas que aplaudir. ¡Ay Libertad, Libertad, si criticar con juicio, fuese tu oficio! Vasto campo tendría tu pluma en esta ocasión para lucir su atrevimiento; no así, que carros y carretas cargados de piedra bien pagada, pasan por encima de tu cuerpo y dejándotelo molido é indignado, ni el consuelo te queda de vapulear al carretero: Vuelva pronto, caballero carretero, que parecióme su carreta de piedra pluma de ganso y no he cobrar mi daño de su paga.

¿Que dirás á tus fieles labradores de los bienes del común. En eso vino á quedar la descomunal batalla del Llorente: en cosa que hiede y apesta? ¿Y que diremos de esos otros lugares apestivos, meinos instructivos que las escuelas, pero más productivos, y en donde como en éstas los tirones de oreja se prodigan?

Más como queda sarna que rascar y esto se hace largo, dejemos para números siguientes este pequeño examen de la libertad, de «La Libertad».

Se compran caballerías para transporte de materiales de construcción.

Lo mismo hacen del caso dos mulas, como un caballo. El pago es al contado, nada de plazos.

SESIÓN MUNICIPAL

A la celebrada por el Ayuntamiento el viernes de esta semana, concurren además del Alcalde, los concejales, García Ferrández, Martínez Fuster, Rodríguez, Pascual, Sánchez, Navarro y García Alberola.

Según el acta de la anterior sesión, se acordó poner en conocimiento del señor Gobernador civil

de la provincia, que á consecuencia de la nulidad de las elecciones ordinarias en tres distritos que acordó la Comisión Provincial y la reciente defunción de don Juan Asencio García, faltaban más de la tercera parte de concejales, no pudiéndose cubrir por tanto el cargo de primer Teniente de Alcalde vacante por dicha defunción.

Fué autorizada una licencia para obras solicitada por don Agustín Alonso y se aprobaron algunas cuentas de escasa importancia.

Lo más saliente de la sesión fué la denuncia del señor García Ferrández sobre el mal estado de las cañerías de aguas potables, designándose una comisión especial para que las inspeccione, y el ruego formulado por nuestro distinguido amigo señor Rodríguez sobre los riesgos que ofrecen contra la salud pública las aguas de la palanca que vierten al Vinalopó, que el Alcalde ofreció remediar muy en breve.

NOTICIAS

En virtud de lo dispuesto en el artículo 7.º de la Ley de Amnistía de 8 del corriente mes, se concede un plazo, que termina el día 8 de Junio próximo, para que todos los individuos sujetos al servicio militar que hayan dejado de pasar la revista anual, puedan efectuarlo hasta dicho día; pues en otro caso quedarán sujetos á las responsabilidades que previene la vigente Ley de Reclutamiento.

A Huelva

Para esta ciudad andaluza salió el jueves último, á posesionarse de su cargo de Secretario Judicial de aquel Juzgado de 1.ª Instancia, nuestro queridísimo amigo don Miguel González Pitarch.

Muchas prosperidades le deseamos en su nuevo cargo.

Para Madrid

Ha marchado á la capital española el acreditado sastre y buen amigo nuestro, Ramón Lozano Agueda.

Deseamos, un feliz viaje á tan simpático joven.

Defunción

El jueves de la pasada semana

falleció nuestro querido amigo, Pascual Jaón Torres.

Su entierro verificado en la tarde del mismo día vióse concurrido por gran número de amigos del finado.

Reciba su afligida familia, nuestro más sentido pésame.

Enlace

En la Parroquial Iglesia de San Juan de esta ciudad, contrajeron matrimonio el jueves último, nuestro distinguido y particular amigo Antonio Torres Esquitino con la simpática señorita Angeles Belda Niñosles.

Enviamos á la novel pareja nuestra más cordial enhorabuena.

Tiro de Pichón

Con gran animación se efectuó el día 20 del actual, la tirada de pichón á brazo, que teníamos anunciada, en la que tomaron parte 20 tiradores.

El premio consistía, en un objeto de arte, regalado por don Tomás Alonso Blasco, que lo consiguió ganar después de reñida lucha, el afamado tirador D. Francisco Mora Samper, á quien felicitamos efusivamente.

La poule á caja que también anunciábamos, se tuvo que suspender por no llegar á tiempo los pichones que en la misma habían de tirarse, quedando prorrogada para cuando se reciban.

En honor de San Pascual

Con extraordinaria solemnidad se han verificado en el barrio del Llano grandes festejos en honor de San Pascual Bailón, con motivo del tercer centenario de su Beatificación, durante los días 17 al 20 del corriente mes.

Felicitemos á la Comisión organizadora por el resultado magnífico obtenido.

Triduo

Se ha celebrado en la Parroquial Iglesia de San Juan de esta ciudad, durante los días 24, 25 y 26 del actual, un solemne triduo, con que la congregación de las Hijas de María honra á la Inmaculada Concepción.

Ha sido orador en los tres días, el Párroco de dicha iglesia, elocuente panegirista, Licenciado D. Antonio Soria Gabaldón.

Esta tarde se verificará la solemne procesión, que recorrerá el itinerario de costumbre.

Rosario Pino

Por falta de espacio, no hemos podido reseñar la función del jueves por la eminente actriz Rosario Pino, «La dama de las camelias», pero bastanos decir que estuvo colosal, así como todo el conjunto de la compañía.

Felicitemos á la ilustre actriz, compañía y empresa por su admirable éxito.

ELCHE: Imp. de P. Rizo, Canalejas, 1